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多年来，每到长江身边，江声浩荡总伴音韵
飘来。那是从当年《话说长江》片头音乐演化而来
的《长江之歌》。雪山的一滴水，是她的第一个音
符。时时，我忆起这曲与这歌的诞生……

1983 年，25 集电视系列片《话说长江》播出。
“万人空巷”，表明当年节目深入人心。在艺术进
程中，许多影像已被时光冲淡，唯音乐往往生命
力更久长。如歌曲《让我们荡起双桨》，从老人到
孩子，成为几代人美好的音乐记忆。但，人们大多
已记不起那部电影《祖国的花朵》了。

初创《话说长江》，我任音乐编辑。思考中我
认定，音乐不是陪衬，要塑造长江音乐形象，使其
流传。每每看到大江一路走来，江河共流、湖泊融

汇，江与河与湖与海交会，昭示出“天下水相通”
情状。蓦然，融化于心的一块音乐沃土，让我脑际
不绝萦绕一个回响：捷克音乐大师斯美塔那的

《伏尔塔瓦》主题旋律。那种优美中带着深沉，流
动中带着颂扬，发自心腑向着民族与祖国的歌
唱，显现出了“母亲河”的音乐形象。

伏尔塔瓦是远在波西米亚碧野上的清流，长
江则在东方横亘万里。她们虽有差异与不同，却
也内在共通：“水”给予一个民族成长的不尽乳
汁，“水”有着世界语一般的“母亲”的尊高称谓。
一个“通”字，让两条河在音乐精神上取得了共同
的“调性”。

19 世纪德国音乐大师勃拉姆斯的身后总萦
回着“巨人足音”。“巨人”，就是他所崇拜的贝多
芬。他的《第一交响曲》被誉为“贝多芬的第十交
响曲”。贝多芬最后一部交响曲是“第九”，最后一
个乐章是震徹寰宇的“欢乐颂”。在勃拉姆斯“第
一”的末乐章中，人们捕捉到了“贝九”身影。我听

了，音调上几乎寻不出共同，但气质上有惊人的
共通。这便是艺术的最高境界：“神似”。

启示之下，面见作曲家王世光先生，直言了
创作中国的“伏尔塔瓦”的构想。同在音乐门槛
中，一句话，作曲家便明白了。首要之务，是写一
个画龙点睛的主题音调。天下水相通，长江可以
远及伏尔塔瓦。这不是地理上的靠拢或是水分子
的共同，而是以水的内涵为基础，强化艺术气质
上的濡染与融汇和音乐传承上的启迪与借鉴，以
达到无形的“神似”。不几日，一张白纸，铅笔写下
的三支旋律，摆在我面前。作曲家深明我就是要
一个主题，哪怕像施特劳斯的《蓝色的多瑙河》，
只有开头大三和弦的三个音符。这张简谱跃动着
作曲家心中的长江形象以及他对母亲河的深挚
情感。那支光彩照人的主题旋律，就隐藏在三支
曲调中。

细读深品三支“长江”主题，比较中否定，否
定中认定，一个曲调脱颖而出。那就是后来人们

熟知的《长江之歌》主旋律。那时，没有歌词、没有
配器，就是铅笔书写的一支曲调。它悄响在耳，却
极震撼。我呼道：“就是它！”内蕴的磅礴气势、不
息的流动节奏、热情的礼赞讴歌、简洁的音符编
织，分明就是矗天而起的长江浩大形象。其间，也
闪烁出斯美塔那《伏尔塔瓦》的音韵气度。

两条江河，走向不同、环境不同、人脉不同；
相同的是两条江河皆奔淌圣洁之水，皆为两个民
族的“母亲河”。对于水这个同质液体，对于“母
亲”这个共同挚爱，在音乐上也有着看不到却感
觉得到的同缘之亲。如此，两阙江河之乐所体现
出来的共同，不是音调上相仿佛的“形似”，而是
气质上相通达的“神似”。

天下水相通。“通”，让天下水系，变得简单明
白。当音符碰到了“水”，也明白简单起来。流淌的
律动幻化出水的节奏，颂扬的语调衍生出水的旋
律。于是，千变万化的“水”的音乐，才有灵魂上的
共通。历数中外音乐经典，从《高山流水》到《二泉

映月》，从《松花江》到《黄河颂》，从《伏尔加纤夫
曲》到《蓝色的多瑙河》，从《莱茵的黄金》到《伏尔
塔瓦》；哺育一个民族成长的“水”，塑造一个民族
灵魂的“水”，成为音乐的一个永恒主题。

为着让不是歌唱而是演奏的《话说长江》片
头音乐更加深入人心，电视系列片全部播出后，
我创意提出为这个旋律向全国征集歌词。年轻的
军人胡宏伟的《长江之歌》辞章，以一句“你从雪
山走来”的宏伟气度和深沉讴歌，为众望所归。当

《话说长江》主题音乐乘上“歌声翅膀”，这首歌很
快遍传开来，以至于人们忘记了最早她是从电视
中走来。

三十多年过去，《话说长江》的影像已经模糊
了。但久唱不衰的《长江之歌》，又让她甦醒。音乐
就是这样，因着拨动人们的情感之弦，强大的共
鸣会久震不已，以至于深入内心。几过三峡，望神
女夕影，江与歌同声。这切近音乐的遥远应和，正
是“伏尔塔瓦”……

往事：伏尔塔瓦的音乐启示
姻李近朱

【初创《话说长江》，我任音乐编
辑。思考中我认定，音乐不是陪衬，要
塑造长江音乐形象，使其流传。】

爱乐者说

2016 年 12 月 8 日，中国科学院行政管理
局“纪念中国科学院行政管理局成立 60 周年暨
改革 35 周年”创意摄影比赛圆满结束。

本次活动共收集到来自全局的 140 余幅
摄影作品，大家用自己的视角回顾工作，用真
诚的镜头记录生活，用朴实的画面定格瞬间。
尽管没有摄影大家的水平，但却真实地反映

出行管局职工对事业和生活朴素的热爱。经
过摄影比赛评委会的认真筛选，共评选出一
等奖 5 名、二等奖 8 名、三等奖 10 名、优秀奖
20 名。

此次摄影比赛丰富了广大职工的业余文
化生活，展现了良好的精神风貌，为纪念我局
60 年华诞增添了一抹温馨的色彩。

秋高气爽，万山红遍。2016 年 10 月 22 日
上午，行管局在奥林匹克森林公园举办“牢记
使命，保障率先”为主题的职工健步走活动，
来自局机关、局属单位、各控股公司的近 400
名职工参加了活动。

8 点 30 分，活动正式开始。大家兴致高
昂、阔步向前，5 公里的健步道上，铜铃般的欢
声笑语，淋漓畅快的角逐汗水，一并挥洒在柳
林花簇间……形成一道与自然和谐共处的靓
丽风景，微信圈里不时刷屏晒出大家的健步
身姿和沿途美景。大家边走边欣赏深秋美景，
与并肩前行的同事畅叙交流，身心得到了充
分放松。经过近一小时，大家轻松愉快地完成
了全程活动。

此次健步走活动是纪念行管局建局 60 周
年暨改革 35 周年系列活动之一，恰逢红军长
征胜利 80 周年纪念日。通过这种活泼新颖、
有益身心的方式，职工们积极锻炼了身体，舒
缓了工作压力，强化了肩负新使命、踏上新征

程的责任和意识，收获了一份美好的心情。大
家纷纷表示，“牢记使命，保障率先”是行管局
新长征的开始，要精诚团结，携手共进，走好
我们自己的长征，为我院科技事业发展做好
后勤服务支撑保障，无愧历史，无愧未来。

2016 年 12 月 21 日上午，行管局召开了
“牢记使命，保障率先———纪念中国科学院行政
管理局成立 60 周年暨改革 35 周年座谈会”。中
国科学院北京分院常务副院长吴建国，部分离
退休老领导、老同志代表，局领导班子、局机关
部门负责同志及下属单位部分代表共 40 余人
参加了座谈会。会议由行管局党委书记肖建春
主持。

肖建春首先代表局党政领导班子向为开创

行管局事业呕心沥血、无悔奉献的历任老领导
和老一辈行管局人致以最崇高的敬意，向过去
60 年在行管局工作过、奋斗过的全体干部职
工、离退休老同志致以崇高的敬意。

与会的离退休老领导和老同志回顾了行管
局 60 年的奋斗历程，表达了对行管局事业发展
的期望、信心和深厚感情，畅谈了发展成果，展
望了美好未来，提出了宝贵建议。

吴建国在发言中表达了对行管局建局 60

周年的祝贺。同时强调，行管局要紧紧围绕服务
中科院，保障“率先行动”计划这个工作核心，牢
牢把握“搭建知识创新服务平台，打造行政后勤
管理旗舰”的工作要求，做好置业物业、教育发
展、生活服务、科普传播、孵化支撑五大产业支
撑平台建设，解决好科技骨干关心关注的热点
难点问题，履行好历史交给行政管理局的使命
任务，为中国科学院“四个率先”目标如期实现
多作贡献。

牢记使命 保障率先
———纪念中国科学院行政管理局成立 60周年暨改革 35周年座谈会

“纪念中国科学院行政管理局成立 60周年
暨改革 35周年”系列活动

摄影比赛一等奖作品：关怀

摄影比赛一等奖作品：呵护 摄影比赛一等奖作品：炫舞

我的成长之路
———由普通维修工到项目经理

我于 1999 年 5 月，进入行政管理局成为供
热站的一名普通职工，从事锅炉运行与维修工
作。这之前我对锅炉一点也不了解。

从 2003 年起我开始带班运行，通过对运行
参数的调节和对运行数据的分析，我对锅炉运
行这项工作更加热爱。在厂领导的鼓励下，在师
傅们的帮助下我大胆创新，逐渐形成了自己的
一套工作方法并在北厂推广开来。

2006 年，我总结在锅炉运行中的经验，依据
锅炉的特点，完成了一篇论文并发表在科住刊物
上。说实话短短 75 天学到的东西一辈子都有用，
干出的活儿连肖工（供热高级工程师）都竖大拇
指。也就是这年我被评为科住优秀员工。

在供热的十年是我成长最快的十年。按照
师傅们的评价，我这十年胜过他们三十年。这话
虽然夸张但至少说明一个道理：“当你还什么都
不是的时候，除了比别人用更多的时间学习和
反复做，别无他法。”

2009 年 8 月，我被调到中国科技馆项目部
主抓综合维修和设备运行工作，主要完成了三
个方面的工作：

1. 先“定”规矩：“我”往上是甲方主管老师和
项目部经理，“我”往下是“兵”不能越级，这个规矩
现在还在用。

2. 再带队伍：以身作则，从严管理，手把手
教，定期考核。原队伍中现已经成长为主管以上
的三人。

3. 最后提升处理突发事件的能力：通过
跑水和扶梯夹人这两次突发事件，我学到的
是处理突发事件的流程，每一步关键点，如何
去控制它。

默默算来，到行管局已经 18 年了，从一
个普通维修工成长为一名项目经理，是个人
努力加上公司发展提供的机会，更是行管局
提供了平台。面对物业行业日渐激烈的竞争
环境，我要时刻牢记领导的教导：“干、快跑、
稳中赢”。发挥共产党员的模范带头作用，不
忘初心，有信心、有决心带领团队完成更加艰
巨的挑战。

科住物业电子所怀柔园区项目部
马建军

那些不曾忘却的足迹
———中国科学院行政管理局成立 60
周年随笔

记得上个世纪的 70 年代末，在秋高气爽、
硕果累累的秋天，我———一名 20 岁的插队知
青，经过文化考试、政治审核等一系列的招工手
续，走进了中国科学院这座在我心目中神圣的
科学殿堂，成为一名为科研事业服务的行政后
勤工作者，翻开了自己人生旅途崭新的一页，也
伴随着行管局走过了改革开放的 35 年历程。

……
涓涓溪流汇进江河，片片秋叶融进泥土，款

款足迹迈向远方，历史的积淀散发出幽幽的醇香，
是为了那不曾忘却的记忆…… 基金会侯瑞虹

你是一棵树
六年前，我第一次见到你，你像一棵大树，

挺拔直立，六年里，我默默注视你，春夏秋冬，你
各有奇异。

……
和你在一起，我们的生活甜甜蜜蜜，梦想变

成实际。 中科一幼刘双美

你在这里还好吗？
我已深深爱上她

一甲子岁月沧桑，历经了多少风雨；六十年
丰硕历史，见证了几多辉煌。中国科学院行管局
成立六十周年，恰逢改革开放三十五周年，这是
历史的巧合，同时也是两者间深刻联系的生动
阐述。行管局今日的光辉成绩离不开改革开放
带来的春风和机遇，同时也在为改革开放的深
入继续发挥作用。

……
如果有人问我在中科院行管局工作怎么

样？我一定会自信而骄傲地回答：“我在这里很
好，我已经深深爱上她啦！”心怀真挚的爱，奉献
行管局！ 中科六幼 王媛媛

不忘初心 继续前进
作为一名新教师，在这短短的三个月里，我

学到了丰富的教学经验，领略了不同教师的教学
风格。耳旁始终有着一种声音在提醒着我：不忘初
心，继续前进。 中科启元学校王婷

科住拾忆
从 1956 年到 2016 年，一条六十年的长路，

一头连着艰难起步的中国科学院，一头连着在“四
个率先”旗帜下迈向跨越发展新方向的中国科学
院。 局机关王国民

我和行管局的故事

在工作和生活中，你感到快乐吗？是的，相信
有一部分人说不快乐。当我们遇到困难和挫折的
时候，当我们取得了小小成绩的时候，该用什么样
的心态去面对呢？ 中科四幼 董娟

成长岁月，有你相伴
时光如歌，加入中国科学院行政管理局这个

大家庭已有一年。感念之余，静思既往，梳理得失，
心中万千感怀，都以文字倾吐，汇报我局，以求“苟
日新，日日新，又日新” 中科启元学校刘华

无价之宝
德国哲学家雅思贝尔斯说：“教育意味着一

棵树摇动另一棵树，一朵云推动另一朵云，一个
灵魂唤醒另一个灵魂。”我想，教育关乎一个人
灵魂的升华，对教育的投资应该是最为无价的
投资。 中科启元学校徐鑫

创意摄影比赛

健步走活动

“纪念中国科学院行政管理局成立 60周年暨改革 35周年”
征文比赛活动获奖作品节选


